

HERALDO OBRERO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes 0,25 ptas.
Idem id. trimestre 0,75 »

Número suelto: 5 céntimos.

DIRECTOR:

DOMINGO ALONSO JIMENO

ADMINISTRADOR:

Pedro Ortega García-Vidal

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, 20, 2.º

No se devuelven los originales.

Copiamos

«Contra un atropello.
A las organizaciones obreras
y a los trabajadores en general

Desde que los obreros de las fábricas nacionales hemos tenido el buen acuerdo de constituirnos en Sociedad de resistencia, notamos en el ambiente cierta hostilidad en contra de nuestro actuar en la vida societaria y en contra también de la libertad que como ciudadanos que somos tenemos consignada en la Constitución del Estado.

Parece que hay interés en provocarnos y dar margen a conflictos que nosotros no deseamos; es más, que nosotros eludimos para que no se nos tache de discólos y de inoportunos.

Pero hay momentos en la vida en los cuales el silencio merece ser interpretado como inequívoca prueba de servilismo, y como nosotros no somos serviles ni queremos serlo, no guardaremos silencio ante un hecho digno de censura y de protesta.

El compañero Ela lio Artamendi, que tanto se ha distinguido siempre por su actuación en pro de la clase trabajadora, ha sido víctima de un atropello por parte del Director de la fábrica de Trubia. Este señor llamó a su despacho al amigo Artamendi y después de negarle un permiso que éste había solicitado, le cubrió de improperios, de insultos y de amenazas, llegando al extremo de llamar a los escribientes para que viesan a nuestro compañero «rendido y humillado». El escribiente que penetró en el despacho no pudo extrañarse de lo que veía. Un director de la fábrica amparando de su autoridad puede rendir *materialmente* a un pobre obrero que no tiene más poder que su fuerza de trabajo ni más amparo que la solidaridad que le presten sus compañeros.

Y reconociendo que la solidaridad obrera puede más que la ley de Jurisdicciones, y reconociendo asimismo que la unión de los trabajadores lo mismo vence a un patrono que a otro, por mucho orgullo y por mucha fuerza que los patronos crean tener, nos dirigimos por medio de este Manifiesto a todas las organizaciones obreras para que secunden respetuosamente nuestra protesta y se apresten en lo sucesivo a defender con nosotros la justicia que significa nuestro deseo de vivir como hombres respetados y dignos.

Si lo haceis así, trabajadores, realizareis un acto de verdadera solidaridad, de mostrando que si el hecho se repite y no somos, como ahora lo hemos sido, capaces de ahogar la natural rebeldía,

vosotros estaréis a nuestro lado para defender el principio de asociación y la dignidad personal.

Y dando un viva a la unión de todos los trabajadores, quedamos vuestros fraternalmente.—Oviedo, 20 de Mayo de 1916. LAS DIRECTIVAS

OBJETO ARTISTICO

Homenaje al coronel Hernando

En el escaparate de la sucursal de la Fábrica de armas, he nos admirado la placa repujada, calada, grabada, damasquinada, cincelada y esmaltada, que los obreros eventuales de la Fábrica Nacional dedican, como prueba de cariño y reconocimiento al que fué director de aquel centro de industria militar, al prestigioso coronel D. Luis Hernando, hoy director de la de Trubia.

La dedicatoria dice así:

El personal eventual de la Fábrica Nacional de Toledo dedica este trabajo como prueba de gratitud y reconocimiento al ilustre coronel de Artillería D. Luis Hernando, REDENIOR del obrero toledano.

Dicho presente será entregado por una comisión de obreros que mañana sale para Trubia con tan objeto.»

Sin comentarios, señores, sin comentarios.....

El pleito de Calera

Nos escriben de Calera anunciándonos el triunfo de los trabajadores; han conseguido el aumento de cincuenta pesetas para la temporada de la siega y veinticinco céntimos diarios durante el resto de año. Esta última mejora alcanza a las compañeras también.

La huelga duró sólo un día y el orden fué completo, siendo elogiado por todos el espíritu de imparcialidad que guió en sus gestiones de intermediario al teniente de la guardia civil de aquel puesto.

A pesar de los buenos oficios de nuestra primera autoridad provincial, siguen impunes los malos tratos cometidos con los vecinos Sebastián Sánchez, Alejandro Ayala Isabelo Tenorio, Gregorio Suela, Eugenio Colao, Antonio Aliman, Clemente Caballero, Felipe Moreno, Román Caballero, Eugenio Díaz y José Sánchez.

DE LAGARTERA

COMISIÓN OBRERA EN TOLEDO

Con el propósito de visitar al gobernador ha estado en Toledo una comisión de obreros de Lagartera, quienes habiendo pedido unas mejoras en los salarios para atemperarse de algún modo a las precarias circunstancias por que atravesamos, han obtenido una rotunda negativa de aquellos toscos pero *humanitarios* patronos, saturada de toda clase atropellos y venganzas; para demostrar lo cual han salido los patronos en busca de forasteros, mientras que los hijos del pueblo huelgan en la plaza en número de más de doscientos.

Como nosotros tenemos el propósito de no volver a requerir de nuestra primera autoridad su concurso para nada, hubimos de acudir a nuestro administrador y Presidente de la Casa del Pueblo el compañero Pedro Ortega para que acompañara a los comisionados.

Y de la entrevista salieron satisfechos los comisionados y nuestro compañero pues parece que fueron atendidos debidamente prometiéndoles llamar al alcalde de aquel pueblo para celebrar una entrevista en su despacho con este señor y con el compañero Ortega, en representación de los obreros de Lagartera.

Al día siguiente se celebró la entrevista, no entre los tres señores mencionados, sino entre cuatro, porque el monterilla, para entenderse con un humilde obrero, se trajo por delante un *padrino* o sea un diputado provincial, o lo que es lo mismo, uno de los pedestales en que se afianzan estos mostrencos para cometer impunemente toda clase de arbitrariedades con la clase trabajadora cuando, ésta, acosada por el hambre, pide pan para sus hijos.

¿Qué resultó de la entrevista? Pues nada en concreto; palabras y consejos de reconciliación y de armonía entre ambas partes por parte del gobernador y sistemática resistencia del monterilla, cínica y descaradamente puesto al lado de los patronos, sin que el *padrino* le hiciera observar que su actuación en aquellos momentos no era como patrono, sino como autoridad, y no es esto extraño, toda vez que el mismo *padrino* incurría en sus entromisiones en la misma hostilidad contra el desvalido trabajador, sin darse cuenta de que es diputado con los votos de los obreros.

El cazurro monterilla se lamentaba de que en el pueblo ya habría quien se congraciara diciendo a su mujer que los obreros le habían hecho venir a Toledo; que él reuniría a los patronos solamente; que los obreros eran muy brutos; que bebían mucho vino y que no tenían

razón para pedir diez reales de jornal por diecinueve horas de trabajo, y, por consiguiente, que saldrían á buscar forasteros que ocuparan los puestos de los hijos del pueblo.

No es necesario pertenecer á la familia obrera para indignarse ante tales manifestaciones; cualquier persona que sea imparcial y culta ha de abominar de haber nacido en un suelo tan ingrato para sus hijos como el nuestro.

La primera autoridad local de un pueblo siente especial contrariedad porque á su mujer la digan que le han hecho venir á Toledo los obreros... ¡Es el colmo señores!

Pues por si nadie pensó en hacerlo nosotros desde estas columnas, públicamente, de modo que se extienda con profusión por toda España se lo decimos:

Respetable señora del alcalde de Lagartera, su esposo ha sido requerido por este Gobierno para que comparezca ante su jefe, a instancia de los obreros, porque es el administrador del pueblo y sus representantes se les antoja que no cumple bien y como el pueblo es la autoridad suprema, su esposo tiene que venir á explicar su gestión á los obreros, que es el elemento de más importancia numérica de esa localidad; los obreros para su esposo no son ni más ni menos que unos ciudadanos como los demás y lo mismo es que le llamen obreros que si le llamara capitalistas, diputados, senadores etc, etc.

Y Uu. señor alcalde; ha debido reunirse á los obreros y patronos porque á ambos representa y si no quería rebajarse!!!... debió presentar oportunamente la dimisión.

En cuanto a lo de que los obreros son muy brutos..... es en el único punto en que les consideramos dignamente representados, y..... nada más.

Mitin y manifestación en Fuensalida

De grandiosos pueden reputarse los actos celebrados ayer en Fuensalida.

Una hora antes de la señalada para el mitin, comisiones de todos los pueblos vecinos y de otros más distantes llenaban el local destinado al Centro Obrero, y momentos después se organizaba la manifestación.

A los acordes de una banda de música y con las banderas de Bargas, Novés y Fuensalida desplegadas, recorrió la manifestación las principales calles de la población.

El mitin se celebró en una anchurosa plaza pública y actuaron como oradores: el compañero presidente de la Sociedad de Novés; Pedro Chozas, presidente de la de Villamiel; Pedro Santa María y Eladio Moreno, de la de Bargas; Pedro Ortega, presidente de la Casa del Pueblo de Toledo y Pablo Cervera, de la Casa del Pueblo de Madrid.

Todos los oradores abogaron por la unión de los trabajadores, solo de los trabajadores, pues entromisiones extrañas son siempre palancas para derribar nuestra organización; independencia, cultura, resistencia é ilustración fueron los temas en que se

apoyaron los oradores para organizar sus discursos.

Sin embargo la elocuencia de los discursos quedó pálida ante la elocuencia de los hechos, la elocuencia numérica del auditorio, de los pliegos de firmas, que, en gran número se vieron cuajados de nombres incriptos.

Una esperanza más tienen en Fuensalida y es ésta la base de un Grupo Femenino, pues existe una entusiasta joven llamada Petra García, que galantemente se ofreció para servir á la mesa en unión de su padre, á los comensales oradores, que sienten los entusiasmos de la organización con gran ardor y leal convencimiento.

Como auguramos, pues, el día de ayer fué buena jornada para los trabajadores de la provincia de Toledo.

VELADA FAMILIAR

El sábado se celebró la velada familiar que la sociedad de carpinteros organizó en conmemoración del XIII aniversario del primer triunfo alcanzado por aquella sociedad.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Trigueros, Prudenciano y Palomino; todos estuvieron muy acertados y elocuentes.

El Grupo Alonso-Contreras, en las dos obritas puestas en escena, completó la amenidad de la velada, pues si motivos de delicadeza y de espacio nos vedan de hacer una detallada revista no podemos relevarnos de hacer un elogio por su acertada interpretación en los papeles que tuvieron á su cargo á las Srtas. Herreros y Martín y los jóvenes García, Contreras, Alonso, Barnejo y Gómez Camarero.

Nuestra felicitación á todos.

RECTIFICACIÓN

Respecto al suelto publicado en nuestro número anterior titulado «Comisión de Calera» hemos de decir que rectificamos en todas sus partes el comentario que dirigíamos al Gobernador.

Esto es, el párrafo aludido habrá, de interpretarse de la siguiente manera:

«Como se ve nuestros augurios no se confirman; la actividad de nuestro gobernador ha creado una situación franca y tranquila para aquel vecindario que no tiene que imponer por sí la justicia y la razón, ya que el encargado de ello tiene una gran noción de lo que compete al cumplimiento de su deber.

De lo que resulta que reconocemos públicamente la capacidad, interés, competencia y buena disposición que presiden todos los actos relacionados con el cumplimiento de su deber, y que nosotros somos los primeros en reconocer.

Desde Talavera

HUELGA DE CAMPESINOS

A pesar de las negociaciones hechas por la Sociedad de Agricultores, para evitar la huelga, por intransigencia de los patronos obstinándose en no conceder ningunas de las peticiones presentadas han ido á ella desde el 23, pudiéndose considerar general, toda vez que son contados los obreros que trabajan en la jurisdicción de Talavera.

Entre otras de menor cuantía, hacemos las siguientes peticiones: «Que en los trabajos de siega, se ganaran tres pesetas y la comida, y jornada de sol á sol; en los trabajos fuera de siega, diez reales, y las compañeras dos pesetas.

En la temporada de la patata, tres pesetas co no mínimo con diez horas de trabajo.» Cualquiera con mediano sentido común y desprovisto de esa ararria de los labradores, comprenderá, que estas peticiones no son tan exageradas, para que se nieguen á parlamentar y estudiar lo que pueden conceder. No es de extrañar esta conducta de intransigencia por parte de los patronos por estar acostumbrados á tener obreros á su disposición por el jornal que á ellos les parecía bien dar, pero como todo da su cambio, los obreros campesinos, nos hemos dado cuenta del arma tan formidable de que dispone la clase trabajadora y á ella hemos acudido como un solo nombre dispuestos hoy un poco y mañana algo más, hasta conseguir que no seamos tan explotados como hasta aquí.

Es probable que cuando esto salga á luz pública, hayamos conseguido triunfar, pues los patronos se encuentran divididos, por saber varios de ellos que no es exageración, sino justicia lo que pedimos.

Desde luego sabemos que no se harán esperar mucho, pero si así fuera, peor para ellos, mayores seran sus pérdidas, pues aunque algunos dicen «que prefieren echar una piara de cerdos en las cebadas antes que segarlas», no lo harán.

Parte de culpa tiene el Sr. Zaragoza que este conflicto no esté solucionado, pues como patrono y alcalde que es, prefiere la intranquilidad de la población que perder unas pesetas, que al fin son del obrero que explota diariamente.

Digno de mención es la conducta observada por todos los huelguistas, ha pesar de ser un número tan considerable 700, no se ha registrado ni una sola nota discordante, permaneciendo durante el día y parte de la noche en la Casa del Pueblo, y con tal motivo se hallan muy animados sus alrededores.

Vean los compañeros de oficios la diferencia tan grande que existe entre estar ó no organizados, vean los triunfos conseguidos por nosotros desde que nuestra Sociedad llegó a ser tan considerable en número y no permanezcan aislados que nada conseguirán en su favor y si se aprovecharan de ellos los patronos pues la vida ha encarecido para todos y sin embargo los jornales de los demás oficios, excepto el de los cocheros, son los mismos, acudan á la organización que cuanto mayor sea el número de organizados mayores ventajas hemos de conseguir.—UN CAMPESINO

DE LA HUELGA DE COCHEROS

Si no viéramos tan de cerca la osadía de ciertos patronos, nos costaría gran

trabajo creerlo, hoy cuando parece ser que empiezan a sentirse aires de redención, llega el momento de pedir algo de lo mucho que a la clase trabajadora corresponde, y se nos contesta con el desprecio, faltando descaradamente al más elemental deber de humanidad. La conducta de estos «señores» en nada nos ha extrañado anticipadamente sabíamos, que llegado el momento de ajustar cuentas, tendríamos que recurrir a últimos extremos, para conseguir por la fuerza lo que por grado se nos niega.

Hoy nos toca referirnos a los dueños de toda clase de carruajes. Después de acordar en la alcaldía el aumento de veinticinco céntimos diarios a todos sus obreros, llega el momento de efectuar el acuerdo y estos señores, tan amantes de sus obreros, se ciscan en la palabra comprometida y se niegan a conceder el enorme aumento de veinticinco céntimos como la Sociedad «La Fusta» no podía consentir semejante escarnio a la dignidad de sus asociados, el día 23 declararon la huelga; en ella han aprendido los obreros el proceder tampoco digno de sus patronos, que, en lo sucesivo procurarán corregir para que hechos como los ocurridos no se repitan.

No han faltado tampoco patronos que, para hacer honor a su historia, no han querido respetar el acuerdo de sus compañeros, dejando sin colocación a sus obreros. ¿Qué dirían estos patronos si sus obreros, por exigir una pequeña parte de lo mucho que les corresponde, se hubieran negado a trabajar durante los días de feria?

No han faltado tampoco dos obreros que convirtiéndose en traidores de sus hermanos de explotación, aceptaran los puestos que sus patronos les ofrecieran, como se les recompensa de tal traición, se la tuvieran en cuenta, para el día que ellos no puedan serles útiles, les abonen los sueldos, ¡inocentes! Los que habéis conseguido con hacer tan bajo papel que vuestros compañeros os miren como os mereceis y el día que de ellos necesiteis algo, que ha de llegar, porque vuestros patronos os han de aborrecer, no os den señales de solidaridad.

Con ser muchas las coacciones ejercidas por los patronos, con solo el primer día de huelga consiguieron que el aumento del real sea efectivo, y que no habían de ejercer represalias con sus obreros.

Veremos haber si esta vez los patronos cumplen la palabra ofrecida; vosotros compañeros, nos os fieis de quien tan poca formalidad ha demostrado, robustecer vuestra sociedad, crear conciencia societaria para que si se os presenta otro nuevo caso, no os conforméis, con pequeñeces, que aún falta bastante de lo que os corresponde.—UN COCHERO.

DE LA FEDERACIÓN PROVINCIAL

Cada día que transcurre, mayor es la necesidad de formar la Federación Agrícola Provincial ó Regional. Si en las circunstancias que atraviesan los pueblos de la provincia, estuviera organizada nada podíamos temer y los pueblos de Belvis, Las Herencias, Lagartera, Calera, Pepino, Velada, Talavera y otros que se encuentran en huelga, por intransigencia de sus patronos, no tendrían ningún obrero que hiciera traición a la causa del trabajo y los patronos ante el temor de perder sus cosechas, no se mostrarían tan cerriles, y concederían todo aquello que dentro de la legalidad se les pidiera.

Vean las Sociedades obreras de la

provincia, el medio de efectuarla a la mayor brevedad posible.—UN OBRERO TALAVERANO.

LOS FERROVIARIOS

Siguiendo igual conducta que sus colegas de la Compañía del Norte, han negado permiso para salir a la línea de propaganda a varios compañeros, los servicios de traición y recorrido, sin duda estos jecillos que alcanzaron sus puestos, de cualquier cosa menos a sus aptitudes, creen que por no hacer propaganda, desapareciera la efervescencia que reina entre los ferroviarios de M. C. P.; están muy equivocados, la propaganda la hace sola el malestar que entre los ferroviarios existe, y ello será lo suficiente para demostrar, cuando llegue la ocasión, que ni las coacciones, ni las amenazas les detendrá en su marcha.

El domingo 21 llegaron a esta los cuatro compañeros que en viaje de propaganda a pie les correspondió esta sección de él, traen muy buenas impresiones y bastantes altas, y han visto también de cerca la triste situación que atraviesan los compañeros de V. y O., digna de alabanza es también la conducta observada por las compañeras; guarda barreras, que con una firmeza sin igual, han alentado a sus compañeros para que en ningún caso retrocedan un paso y lleguen a donde tienen designado su puesto.

Como no pudieron salir algunos compañeros de Madrid, no pudo celebrarse el «mitin» que los ferroviarios querían dar el día 21, siendo probable, según noticias, lo hagan el día 28.

Hemos recibido una «Memoria» publicada por el Sindicato de M. C. P. en la que con multitud de datos demuestran aquellos compañeros la buena marcha de la organización y con una claridad meridiana su estado de cuentas.

Por el camino emprendido conseguirán, que los pocos que permanecen alejados de la organización acudan a ella. EL OBRERO ROJO

HUELGA SOLUCIONADA

Por telégrafo

Talavera, 27.—Solucionada huelga con las ventajas que se pedían; hoy han marchado todos los obreros a los cortes. Corresponsal.

SANGRIAS SUELTAS

Ha sido restituido al cargo que desempeñaba desde hace diecinueve años nuestro estimado y particular amigo don Mariano Puig, Ayudante de Montes en la Jefatura de Toledo.

Una noble venganza política de un noble caballero le proporcionó un traslado como recompensa a sus meritorios servicios.

Nobleza y democracia obliga.

Ha sido nombrado alcalde de Toledo D. Alfredo Maynó en sustitución de D. Félix Ledesma.

Hay animadas discusiones respecto a si es más ó menos acreedor a ocupar tan elevado cargo el Sr. Maynó y si reúne condiciones ó no las reúne.

El tiempo dará gusto a todos, vere-

mos lo que hace en la alcaldía y con la independencia que se desenvuelve.

Y según veamos haremos.

Antes de celebrarse las elecciones, D. Sergio de Novales se inscribió con cincuenta pesetas en la suscripción abierta por *El Eco Toledano* a favor de la Mutualidad Obrera de la Casa del Pueblo.

Al presentar el recibo al cobro, D. Sergio ha dicho que *nones*.

Esto ocurría después de las elecciones Nobleza y democracia obliga.

Dicen que el nuevo alcalde no va a encajar...

La primera prueba de que vale la puede dar cortando enérgicamente el abuso de los panaderos.

Porque... hechos cantan y caiga quien caiga, siempre que el castigo sea el culpable.

Apoco nos encontramos con otro proceso: gracias a la amabilidad del gobernador para con nosotros, que si no...

Porque en el número anterior le censurábamos su gestión y esto lo consideró el aludido como una injuria.

No sabíamos que el gobernador de Toledo era inviolable como el rey.

Ni sabíamos tampoco que la censura a los funcionarios públicos constituía un delito de injuria; decididamente no pasa día sin aprender una cosa nueva. ...

¿No se han enterado los carniceros de que el precio de las reses ha bajado considerablemente?

¡Parece que ahora no se vocifera tanto la bajada como se vociferó la subida!

¡Cara iba con los carniceros, no se contentan con el sebo de las reses y quieren sacárselo también al infeliz pueblo!

No hay que abusar, señores, porque pudiera llegar un día que el pueblo les sacara el sebo a ustedes.

Sentimos en el alma que nos deje nuestro ilustrado gobernador, pero damos por bien empleado este sentimiento, toda vez que va a hacer labor parlamentaria y ella será de indiscutible beneficio para todo el país.

Prometemos reseñar en este periódico los triunfos que alcance en el Parlamento, para regocijo y orgullo de los toledanos.

Correspondencia particular

Valdeverdeja.—Diganos más claro a qué se refiere al hablar de dos números para el día 11 de Junio; si son dos números de nuestro periódico, éstos los recibirá semanalmente y por ellos habrá de pagar seis reales al trimestre.

En cuanto a los reglamentos, lo menos que deben tirar son de 100 a 150 y su costa puede fluctuar entre 18 a 20 pesetas, según su extensión; pues hacer 25 resultaría muy costoso en proporción al número.

Villamiel.—Recibido giro y hechos los pagos que nos recomendaban.

Villaseca.—En breve recibirán sello; el retraso obedece a haberse perdido la carta en que se hacía el pedido. Importe periódicos cuatro pesetas; las dos suscripciones fijas 1,50 trimestre.

Imprenta de Ranares, Tendillas, 8

Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas



CAFE de tueste natural, tostados diariamente



PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracóillo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 6 pesetas

T O S

desaparece radicalmente con las

Píldoras anticatarrales PITA

CAJA: UNA PESETA

Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

ALPARGATERIA Y CALZADO ECONOMICO

ARAQUE

CUESTA DE BELEN, 5

NICOLÁS PEÑALVER ROLDAN

PRACTICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL

24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que no sean á domicilio, todos los días de 1 á 4 de la tarde.

FERRETERÍA Y QUINCALLA

DE

Cirilo Ormachea

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega 16, Teléfono, 121

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Frutos)

COMERCIO, 32

TOLEDO

BARRIGA

ofrece al público millares y millares de gorras de ricos tricores, de alta fantasía, á precios más baratos que ninguna otra casa.

Salle Venancio González, 12, Toledo

AURELIANO HUERTAS

Regala mil pesetas entre sus compradores: ¿Cómo? A cada compra de cinco pesetas regala un número para el sorteo de cuatro libretas de la caja de ahorros de á 25 pesetas cada una todos los meses.

Venta á plazos, Nueva 4 y 6 Teléfono, 304

NOTA. El dueño de este establecimiento ha solicitado del Excmo. Ayuntamiento terreno para construir UNA casa para obreros, que regalará entre su clientela.

Calzado económico ● Alpargatas

Florencio Sánchez

ARRABAL, 37

Toledo

IMPRESA DE RAMÍREZ

TENDILLAS, 8

Esta casa es la que imprime con más prontitud y á precios baratos.

Materiales de Construcción

INSTITUTO, 3.—Telf. 189

TOLEDO

Juan de Castro Mesía

Visitad esta Casa y encontraréis un gran surtido en toda clase de materiales de Construcción, como Yeso moreno y blanco, Cementos de las mejores marcas, de Tudela-Veguín, León, Iberia y Zumaya, Baldosín hidráulico y de Ariza, Azulejos blancos y de color, del país y extranjeros, Biselados, Molduras, Ladrillo italiano y jabonero, Fregaderos, Baldosas, Tejas Rusilla hueca, Cal, Cañizo, Water-Closets, Balaustradas de mármol artificial, Pilas, Fregaderos y Escaleras.

SERVICIO A DOMICILIO



ECONOMIA



GENEROS INMEJORABLES